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1月10日，记者对学生、家长及老师进行了随机调

查采访，通过调查，记者发现支持和反对取消文理分

科的双方几乎打成平手。40%左右的人认为不该取消

文理分科，文理不分科会加重学生学习负担，让偏科

的学生承受巨大冲击；还有40%左右的人认为文理不

分科有利于学生全面发展，对今后的发展也非常有

利；剩下的一小部分则对现今的政策变动持观望态

度，认为在具体的高考科目设置与考试方法调整措施

没有公布的情况下，不该过早下结论。

赞成方：

文理不分科是“大势所趋”
“高中教育是基础教育，是个系统培养的过程，

文科理科的知识结构都是学生需要掌握的内容，文
理不分科能让学生全面的接受知识，使学生有全面

的发展，提高学生综合素质。同时取消分科也更有利

于学生将来在大学中的专业选择，因为在高中阶段

学生的兴趣和特长还是一个养成阶段，过早地分文
理科，并不利于对自身兴趣和特长的培养。”烟台一

中教研室主任王守玫说，近几年，烟台市各中学为了

让学生更加明确自己的优势学科，学生高二时，在各

门功课开足开齐的情况下，对学生实行走班教学，选

科分为自然学科和人文学科，学生可以根据自己的

兴趣进行选科，通过这种分班前的走班教学，让学生

在进入高三时的文理分科的选择更加理性，更加适

应。将来文理分科虽然取消，但课程配置上肯定还是

会有相关倾向，学生可以自由选择，用这种倾向性而

不是具体的文理科框框来选择专业的话，范围还可

以更大一些。

烟台一中高三学生高云鹏说，虽然说取消分科

会增大压力，可对于不偏科的学生，还是不分科更

好一点，文理科的知识都全面的学一学，对将来上

大学选专业以及走上社会都会有一定的好处。另一

名高三学生王丹告诉记者，她觉得不分文理科挺好

的，因为有很多同学和她一样，还不知道自己适合

学文科还是学理科，如果像现在这样太早地分了文

理，可能就少接触很多知识了。“我觉得文理不分科

虽然可能会很累，但是每天都有收获，也很快乐

啊！”王丹说，如果因为多学了知识才变得更累，这

样的累也是值得的。

“我也赞成文理不分科，因为我自己就是一个

文理分科的‘牺牲品’。”在港城一家企业做文宣工

作的小陈告诉记者，他上高中的时候对经济类知识

感兴趣，想将来从事商业，以为只有学文才能报考

经济类学校，所以虽然当时理科的成绩比较好，但

他依然报了文科，上大学后他就发现自己是擅长逻

辑思维的，在经济学方面并无天份，“商业梦”很快

破灭，但“木已成舟”，他只好硬着头皮学起了经济
学，最后找了份自己并不喜欢的工作，很不快乐。

“如果当时不分文理科的话，我应该能对自己多些
了解，选择出真正适合自己的道路。”

反对方：

文理分科有一定合理性
烟台三中高三学生于鹏告诉记者，他很庆幸

自己是文理分科取消前的学生，因为自己偏科严
重，对于理科的数理化他一窍不通，学起来非常

吃力，选了文科后，就不用学习很深的理科知识，

这样就能把更多的精力放在自己强势的文科科

目的学习中，如果取消文理分科，那就会分散学
习精力，增加学习负担。记者在采访过程中发现，

有于鹏这种想法的同学不在少数，其中大部分是

偏科比较严重的学生。

初四学生家长姜先生觉得文理分科不应该

取消，“所谓‘术业有专攻’，人的精力是有限的，

与其遍地开花不如把擅长的学精，进行文理分科

有利于学生及早选择今后的发展方向。现在高中

生单学文科或理科已经很吃力了，要是再文理兼
修的话，孩子负担会加重。我儿子理科就一直是

弱项，本来打算让孩子上高中后选文科，现在文
理不分科，就会增加孩子的学习负担，孩子要继
续学习理科，肯定会很吃力。”记者随后采访了多

位家长，他们也对取消文理分科是否会增加学生

负担表示了担忧。

“文理不分科，从培养学生的综合素质角度

来说，这个方向是好的，但在具体落实时会存在

很多问题，只有这些问题得到妥善解决，这项政

策的效果才能真正实现。”烟台一中高三班主任

张启老师向记者说出了自己的看法，“山东省对

素质教育一直十分重视，高考方式从以前的3+2，

变成现在的 3+X+1，突出了素质教育的成分，但

却使学生的负担加重了。文理不分科后原先是考

5科，现在就要考 10科，只要列入了高考考查，学
生对每一科、每一个知识点都不敢放松，而他们

的精力是有限的。最近省教育厅下发通知，对高

中各科的教学大纲做了删节，来减轻学生负担，

但只要还需要考试，学生就放松不下来。”

2 0 1 0 年 1 2 月 3 0 日，山东省公布了《山东省中长期教
育改革和发展规划纲要 ( 2 0 1 1— 2 0 2 0 )》，纲要明确提出从
2 0 1 1年开始，新入学高中生不再进行文理分科。这一纲

要的颁布受到家长、师生和学校的广泛关注，同时
也引起了社会各界的热议。有些人认为文理

不再分科是教育发展的“大势所趋”，不
分文理科能提高学生的综合素质；

也 有 些 人 认 为 文 理 不 分 科 后
会加重学生负担。针对这

一问题，记者进行了

调查采访。

专家说法：

取消分科，高考改革最重要

芝罘区教研室高中部的邵正喜主任表示，现在只

是取消了文理分科，高考考试科目的设置和考试方法

目前还不明确，高考考试科目的设置和考试方法是最

关键的，对学生的高考复习以及高中教学都会有一个

很大的改变和影响。

烟台一中教研室主任王守玫也表示，针对取消文
理分科会不会加重学生负担这一问题，现在讨论为时

过早。现在省教育厅只是提出取消文理分科，但是如果

新高考政策改革不及时落实，学校的教育改革也会停

滞不前，如果取消文理分科的具体政策落实问题得不

到妥善解决，高考政策做不出有益调整，学生的负担就

会相应加重。

“从取消文理分科的规定看，现在正在上初四的

这批学生，将是第一批取消文理分科的学生，而取消
文理分科受冲击最大的就是这批学生中的偏科学
生。”烟台一中南校区(初中部)副校长侯成伟表示，取

消文理分科后，更应强调学生各学科之间均衡发展，

强调学生从小学、初中、高中之间各学科知识的衔接

和连贯。为了应对这种情况，学校和教师要更加重视

学生各学科之间的均衡发展，老师也应从备课、教

学、作业等各个方面都要和文理不分科结合起来，要

重视每一个学生的偏科问题；学生和家长也一定要对

各学科平均用力，不能偏科，出现偏科要及时弥补。






